

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

Diario Católico de Noticias

Redacción, Administración e Imprenta: Calle Ambrosio de Morales, 6. — Teléfono, núm. 70

Franques
concertado

Últimas
noticias
y telefonemas
de la tarde

Año XX

Jueves 4 de Abril de 1918

Núm. 5.677

LAS FINANZAS Y LA GUERRA

A pesar de los esfuerzos que hace el Gobierno para imponer, sea como fuere y a costa de lo que fuere, la realización del convenio que la presión de los aliados nos ha forzado a firmar con Francia contra el interés nacional, los francos continúan bajando. El último lunes de Marzo habían cerrado a 69 55, después de pasar por un mínimo de 69 05; el primer lunes de Abril han cerrado a 68 80. También han bajado las libras, de 18'86, a 18'64; y los dolares ligeramente: de 3 95 a 3 91. Los marcos continúan a 85.

La prensa económica continúa estudiando los convenios comerciales. Como opinión de especial peso, no sólo por la competencia del director de la revista, sino por estar esta en general en pro de los convenios, que califican de «favorables para España... desde el punto de vista mercantil», y además en pro del porvenir económico de España, puesto que no duda de su solvencia, transcribimos los siguientes párrafos, con que comenta (en el número del 30 de Marzo) el aspecto financiero de los mismos la «Revista de Economía y Hacienda»:

El préstamo estará garantizado por la firma de los banqueros franceses y por las obligaciones del Tesoro francés. Y he aquí nuestra discrepancia rotunda, absoluta, con el Convenio y los motivos de nuestra dura censura para quienes no han sabido defender los a los intereses de España. No discutimos la solvencia de la garantía; una y otra nos parecen de absoluta solidez; pero en la concepción del Convenio financiero de la presidir, ante todo y sobre todo, el alto interés de España, y este, es, precisamente, el que se ha olvidado. Es España nación deudora de Francia en Deuda 4 por 100 exterior por 504 millones de pesetas; lo es por más de 1.500 millones en obligaciones de Ferrocarriles y de otras Sociedades. Pues bien; en este Convenio financiero España debía rescatar parte de esta deuda. Con la venta de mercancías a Francia, España debía rescatar todos los títulos de la Deuda 4 por 100 exterior, que están aún en poder de extranjeros, por valor de 504 millones de pesetas. La operación financiera debía ser una venta escalonada de títulos de Exterior a precio determinado; no un préstamo con la garantía de valores franceses. Ahora Francia colocará títulos de su Tesoro entre nosotros, infringiéndose con ello el Decreto del Sr. Alba, que prohíbe la introducción de títulos extranjeros en España; se realizará aquí una excelente operación para ella y para la Banca Española; pero no se atenderá ni servirá ningún alto interés nacional. Por lo contrario, los intereses de la economía patria resultarán lesionados.

La Banca española, para aportar cada mes 35 millones de pesetas, necesita el concurso directo del público que aporte mayores capitales a las cuentas corrientes y del Banco de España. Y en uno y otro caso, restará disponibilidades para el mercado interior. El Consejo español necesitará el auxilio directo del Banco de España, y, en este caso, se plantea el problema del aumento de la circulación fiduciaria, porque hoy ya está próxima al límite de emisión. Y se dará el peregrino caso de tener necesidad de aumentar la circulación fiduciaria para hacer préstamos a un país beligerante con la garantía indirecta de bonos del Tesoro francés. Y esto es altamente perjudicial para la economía española. Por eso; hemos dicho que las bases financieras son todas ellas favorables a Francia; ninguna a España. En cambio, si se hubiese hecho como defendemos, ó sea la compra mensual de títulos del Exterior y de ferrocarriles, el comercio español no habría tenido necesidad de acudir a solicitar el auxilio del Banco nacional, porque en ventanilla y en las Bolsas ha-

bría colocado entre el ahorro, paulatinamente, los títulos entregado por el Comercio francés. El ahorro español habría absorbido gran parte de estos valores españoles, que retienen hoy aún los extranjeros, y, con su producto, Francia habría pagado en España parte de las mercancías que nosotros le venderemos. El mecanismo financiero habría sido perfecto, y España habría realizado el ideal de rescatar toda ó casi toda su Deuda exterior, evitándose, además, con ello el aumento de la circulación fiduciaria para hacer préstamos a un país beligerante.

PARA EL OBISPO DE CÁDIZ

Agradecemos a nuestros estimados colegas locales «Diario de Córdoba» y «Diario Liberal» las palabras que nos dedican con motivo de haber cerrado la suscripción para la Cruz peitoral que se destina al nuevo Obispo de Cádiz, suscripción que ha alcanzado una importante suma.

Hacemos extensivo este agradecimiento a nuestro querido colega «El Correo de Cádiz» que con igual causa ha tenido palabras de elogio para EL DEFENSOR.

Al «Diario Liberal» de Córdoba significamos también nuestra gratitud por haber copiado espontáneamente todas las listas de esta suscripción.

La que abrió nuestro apreciable colega el semanario gaditano «El Observador» para regalar en el día de su consagración un anillo pastoral a don Marcelino López alcanza la cifra de 1.767 pesetas.

Hablando de esta suscripción del «Observador» dice nuestro colega «El Correo de Cádiz» lo siguiente: «Tenemos el gusto de comunicar la grata noticia de que como nuestros lectores habrán visto en la sesión municipal celebrada por el obispo gaditano el sábado pasado, se acordó que el Municipio de Cádiz costeara el álbum artístico que contenga los nombres de los donantes con las respectivas cuotas.

La Junta organizadora de esta suscripción ha acordado que el álbum y el anillo sea entregado al Ilmo. Sr. López Oriado en una bandeja de plata cincelada, en la cual figuren grabados los escudos de todos los Ayuntamientos de la Diócesis; y a este efecto, se ha dirigido a las respectivas Corporaciones pidiendo comunicar hoy las más lisonjeras noticias, puesto que casi todos los Ayuntamientos se han mostrado ya propicios esperándose que los muy pocos que aún no han contestado, lo harán muy en breve de modo afirmativo.

Los escudos de los pueblos irán enlazados en un mismo pensamiento artístico, con el del nuevo Sr. Obispo, mostrándose con ello la unión del pueblo con la Iglesia.»

LETRAS FEMENINAS

NUEVA POETISA

Una de esas eventualidades, que podríamos llamar dichosas, hizo venir a mis manos la bella obra «Mujeres célebres sevillanas», de la no menos célebre doña Amantina Cobos de Villalobos.

Al leer la primera página despertó en mí la curiosidad y a los pocos minutos me encontraba seducida por tan sonora melodía.

No soy autoridad literaria, ni mucho menos pretendo hacer un estudio crítico, pero sí un sencillo elogio para la que sabe sentir y hablar con el corazón. En sus poesías hay mucho sentimiento, mucha inspiración.

Realizar sus méritos poéticos, es inútil, puesto que todas sus bellezas, las ha sintetizado en su digno y elegante prólogo el Ilmo. Sr. D. Luis Montoto.

¿Qué mayor encanto puede buscarse en un escrito que seduce y transporta, atrae y fascina, y que al confundir nuestro espíritu con el de la autora nos sentimos poetas, santos y hasta investigadores?

Jóvenes que devorais con intrepidez

dezasas volúmenes novelescos y aventureros, apartad un poco vuestra vista de ellos, para fijarla en este precioso libro. Si buscáis sensaciones equívocas encontraréis, en su cultura grande mejor que en éstas páginas hechas para difundirla elegantemente?

El homenaje biográfico que dedica la autora a cada uno de los genios de su obra, realizado y embellecido con la poética didáctica, dan tal simpatía y buen gusto a su lectura, que por un momento nos separa de lo terreno para solo contemplar bellezas sublimes.

Apreciemos cómo es debido su trabajo artístico y de investigación; perdone la delicada escritora que mi torpe pluma se haya atrevido a elogiar su obra y todos concedámosle el honor que merecen los primeros frutos literarios de doña Amantina Cobos de Villalobos.

DOLORES

Crónicas de la guerra

Comentarios de la gran batalla

Según advierten los periódicos germanos, el golpe dado por las tropas asaltantes al Este de Arras fué absolutamente decisivo, comprobando los hechos que allí hubo debilitamiento del enemigo, que es de lo que se trata primeramente en esta gran batalla.

Además, este golpe ha entretenido poderosas fuerzas inglesas, obligándolas a poner en acción la totalidad de sus reservas y privando por tanto a los aliados de la libertad ejecutiva precisa, si por acaso inician las huestes tuésacas otro golpe decisivo en un punto distinto del frente.

Las lluvias pertinaces han abierto un forzado paréntesis en la tenaz y sangrienta pelea, de la que se ha llevado a término, con completo éxito por las armas teutonas, la primera fase de sus rotundos propósitos.

Evidentemente, la gran batalla habrá de representar otras muchas fases aisladas, todas previstas, calculadas y advertidas por el Gran Estado Mayor germano y entre estas fases figura indudablemente el contraataque en gran escala que proyecta el General Foch y que anuncia la prensa francesa.

Dicen los comentaristas germanos que este anunciado contraataque lo han impuesto los mismos alemanes, obligando al Alto Mando adversario al total empleo de sus reservas en el punto por ellos previsto, y se pregunta:

¿Qué puede suceder si las reservas estratégicas de la Entente se emplean por Foch en el punto deseado por nosotros y descarga de pronto un nuevo golpe de Hindenburg en otro punto completamente distinto?

Como los asaltantes necesitan para rehacerse convenientemente la tregua que ahora aprovechan, franceses e ingleses se apoyan en esta circunstancia para rehabilitar el espíritu de sus respectivos países, acauchando la paralización a fatiga del ataque ó a hipotéticos reveses que sólo existen en sus perturbada imaginación.

Se empeñan en hablar constantemente de las tremendas bajas de los atacantes, y nada dicen de las innumerables tenidas por ellos en sus desesperados e infructuosos contraataques del 30 de Marzo, así como en todos los demás episodios de esta trágica contienda.

El orficio militar del Servicio Transoceánico comunica desde el frente Occidental:

«La cuantía de las pérdidas de los aliados en muertos, heridos y desaparecidos se desprende ya de que unidades enteras hubieron de disolverse y utilizarse en completar otras.

Así, por ejemplo, los regimientos 12 y 14 de York y Lancaster hubieron de emplearse en cubrir las bajas de los diezados batallones de la brigada 93.

La ofensiva volverá a reanudarse en plazo muy breve, con la misma impetuosidad e idénticos bríos que la caracterizaron en el desarrollo de su

primera fase, y quizás tengamos la sorpresa de verla aparecer a la vez en otras zonas del mismo frente, y quizá sea si también en otros teatros de operaciones.

Capitán Baslé.

Corresponsalías

DOÑA MENCIA

Solicitud. Por iniciativa del maestro nacional D. Mariano Cábero y Oubero, ha sido presentada la siguiente ins a este Ayuntamiento.

Al Ayuntamiento de Doña Mencía. «Hay, respetable Ayuntamiento, en los pueblos que, como el nuestro, no tienen aún escrita su historia, que ir acumulando datos en los libros de cuentas que sean los justificantes que más tarde sirvan fehacientemente para ilustrar sus páginas.

La historia de los pueblos, ya se sabe que es la de sus habitantes, en cada periodo de la vida. Por los hombres sobresalientes, altruistas, bienhechores, filántropos, sabios, etc., el pueblo adquiere como aboleño una especie de pergamino que, aparte de enorgullecerle en lo que el orgullo tiene de bueno, que es cuando se funda en obras meritorias, viene a ser algo así como acicate de emulación, que nos lleva a imitar y aun a exceder a los que nos precedieron.

Tiene Doña Mencía, con ser pueblo relativamente moderno, una brillante historia y ha tenido y conserva hombres que pueden por su valimiento honrarla; por todos son admirados y dignos de alabanza los literatos de relevantes prendas, Fray Bartolomé Caballero, Obispo que fué de Nápoles; Fray Juan Cantero, el Beato Padre Fray Juan Zorón y D. Pedro María Cábero López de Padilla, sabio e ilustre Obispo que fué de Orihuela.

En el orden de estos hombres ilustres se encuentra D. Francisco Barea y Molina, que si no nació en este pueblo, por su casamiento, por su larga estancia en el mismo y por sus servicios y méritos, adquirió hace tiempo «carta de naturaleza». Con éxito y aplauso ha sido Secretario del Ayuntamiento, diputado Alcalde, Jefe Diputado provincial; fué con acierto Vicepresidente de la Excmo. Comisión provincial y últimamente Gobernador civil de Valladolid, en cuya ciudad castellana ejerció con gran acierto y competencia, a pesar de los días difíciles y de pruebas que en toda España atravesáronse y especialmente a él.

«Tiene, pues, merecidísimo, nuestro convecino D. Francisco Barea y Molina, el nombre de ilustre, que ha ganado en lid noble y honrosa, y Doña Mencía, que puede titularse la patria chica del mismo, el deber, en nuestro sentir ineludible, de consignarlo en el libro de actas de su Ayuntamiento con las frases y conceptos de encomiástica justicia que al Consejo le dicte su patriotismo, en sentir de los proponentes debe declararse «Hijo adoptivo ilustre de Doña Mencía», por su elevación justa a la categoría de Jefe de Administración civil y por su actuación clarividente, hábil y acertada en el desempeño del Gobierno civil de Valladolid.

«Tal es el altruista anhelo de los suscribientes que esperan ver realizado por el Ayuntamiento de Doña Mencía.

Doña Mencía 1 de Abril de 1918. Firman la anterior solicitud en número de más de un centenar, los elementos más valiosos y distinguidos de la localidad.—Corresponsal.

Yda. de José Barea y Comp., S. en C.

Labradores, Ganaderos
Abastecedores de carnes y fabricantes de patés
Precios de las carnes: Vaca con hueso, 3 36 pesetas kilo; ídem sin hueso 4 36
Termino con hueso, 3'60; ídem sin hueso, 4 60
Hacha 3 92 — Borrego, 0'00
Huesos de vaca, 0'75
Para dentro: Tocino asado, 4 3'75 pts. kilo. Id. salado, 3 50.
Para fuera: Tocino asado, 4 3'60 pts. kilo. Id. salado, 3'25.

Ferrocarriles transpirenaicos

Tres son las líneas que el Estado se halla construyendo para enlazar Francia con España y una cuyo proyecto está aprobado y en tramitación muy adelantada.

La primera línea ha de enlazar Barcelona con París por Ripoll y Puigcerdá; la segunda línea parte de Lérida y pasa por Balaguer y Tremp; la tercera une a Zaragoza con Pau, por Canfranc, y la cuarta ha de partir de Madrid y cruzar el Pirineo en Navarra.

El ingeniero jefe de la Compañía de los ferrocarriles Transpirenaicos, señor don José M.ª Fuster, publica en el número 220 de la revista semanal «Ibérica», un documentado estudio de la primera de dichas líneas, con los por menores y mapas de la línea construida desde Ripoll a Ax, en la que se han logrado notables economías de la cantidad presupuestada y se han tenido que vencer no pocas dificultades técnicas.

Como dato notable, dice el señor Fuster en «Ibérica», que a pesar de la dificultad y de la magnitud de estas obras, en las que trabajan más de 2000 obreros; el número de accidentes ha sido reducidísimo, pues no hubo que lamentar más que dos víctimas cuando con arreglo a lo que sucede en obras análogas hubiesen correspondido unas 15.

POLÍTICAS Y PARLAMENTARIAS

Madrid 3 (tres madrugada)

Final del Congreso

Se aprobó el dictamen sobre el acta de Daroca, declarando la nulidad y el castigo del distrito. Se aprobó la de Calatayud y se discutió la de Cáceres, contra la que había hecho gran campaña la prensa izquierdista. El Sr. premo declaró la validez y en su consecuencia que se proclame al maurista señor Vitorica. El señor Armijo hizo un discurso de fuegos artificiales, hablando de la compra de votos, de las influencias sobre los magistrados, etc. Se defendió el propio señor Vitorica y se procedió a votación del dictamen, acordándose que fuera nominal. Los mauristas se abstuvieron. Los alibistas, que son los interesados en que se anule la elección votaron en contra y con ellos las izquierdas. El dictamen fué aprobado por 56 votos contra 20 y el señor Vitorica fué proclamado diputado.

Triunfo de la justicia

Hoy ha terminado en el Tribunal Supremo los dictámenes de las actas que quedaban por despachar.

Las actas que estaban pendientes de la resolución de tan alto tribunal, eran las de Huelva y Castropol.

Según los informes que hemos podido adquirir, se propone en los referidos dictámenes la aprobación de dichas actas y la proclamación de los candidatos triunfantes por aquellos distritos.

Don Melquíades, el canario más sonoro, se ha quedado sin acta.

MENCHETA.

Libros y Revistas

Album artístico

Juan Soca es un muchacho inquieto, de vasta ilustración, de simpático trato, poeta y periodista que en la ciudad egabrense siente la nostalgia de otros lugares donde pueda su actividad tener otro empleo y donde reconociendo sus méritos alcance por ellos la debida recompensa. Ha escrito libros y poesías que merecieron que la crítica le dedicase tiempo y espacio y junto con otros jóvenes egabrenses es un ejemplo de valeroso luchador que ha de obtener al fin el ansiado triunfo.

Que porqué decimos esto? Porque con escasos medios y elementos ha dado a la estampa un album artístico religioso con motivo de las festividades de Semana Santa y en el hemos admirado el gusto tipográfico de la casa egabrense de Cordón, y la selección de artículos y poesías de Soca y

Boletín Religioso

Santo de mañana.—San Vicente Ferrer, conf.

Jubileo Circular.—Mañana en la parroquia de San Nicolás de la Villa.

San Nicolás.—Mañana a las seis de la tarde séptimo día de solemne novena a San Francisco de Paula. Predicará Fray Pedro Gerard, O. P.

En San Rafael.—El día 7 del actual, media hora después de oraciones, se tendrá el piadoso y acostumbrado ejercicio en honor del Inclito Custodio, en el que predicará el R. P. Luis María de San José, carmelita descalzo. Estos cultos se celebrarán a intención de la señora doña Carmen Cabán y Blanco, viuda de Chaparro. Se ruega la asistencia de los cofrades, y del grupo de Marías de aquel sagrario.

Nota.—En esta iglesia se dicen dos misas diarias, una a las seis y media, y otra a las siete y media; en la primera se dice la plática sobre el santo Evangelio los domingos, y en la de diez Ocho quesús de adultos. Otras.—Los domingos, después del santo rosario, continúa el ejercicio de los veintidós días a San Rafael, y los viernes Via Crucis. Este periódico se publica con censura eclesiástica.

los datos de agente de publicidad de su hermano político D. Antonio Prieto. Es un buen folletto.

Es una recopilación de trabajos literarios y de publicidad en los que se desfilan una vez más el orador, la personalidad literaria de nuestro antiguo amigo don Juan Soca, a quien felicitamos así como a su señor hermano don Antonio Prieto.

HIJO ADOPTIVO

El R. P. D. Salvador Rosés, director del Colegio Salesiano de esta capital, ha sido declarado hijo adoptivo de Utrera, en sesión plena y por acuerdo unánime del Excmo. Ayuntamiento de dicha ciudad en atención a su larga y fructuosa permanencia en dicho pueblo, a sus relevantes méritos y sobre todo a su labor meritoria cultural y artística en favor del Colegio de Nuestra Señora del Carmen, joya de Utrera y de las ajenas Escuelas populares de San Diego, a las que dió su celo extraordinario impulso; a la vez que como prueba de adhesión y agradecimiento a la Congregación Salesiana que tantos beneficios ha derramado, mediante la actividad y celo de sus hijos, en este hidalgo y hospitalario pueblo.

Con tal motivo reunióse el pasado Domingo de Resurrección en el salón de actos del Colegio, el excelentísimo ayuntamiento presidido por su digno alcalde don Rafael Adame, las demás autoridades militar y eclesiásticas, el clero y gran número de distinguidas personalidades de la alta sociedad utreraña, sin distinción de matices políticos entre los que figuraban los Sres. Marqueses de San Marcial y de Casa Utrera, el rico y activo industrial don Esteban González Fernández, el propietario don Vicente Gutiérrez y muchos otros dignos caballeros y distinguidas damas que abarantaron con su presencia el acto homenaje.

Asistieron también los alumnos internos y los externos de San Diego con su batallón infantil y banda de música que amenizó el acto con selectas piezas de su repertorio. Al penetrar en el salón el adoptivo utreraño y con el Excmo. Ayuntamiento fueron recibidos con una ovación estruendosa y delirantes hurras y vivas tan prolongados como entusiastas y cariñosos.

Acto seguido el alcalde Sr. Adame, en un breve y sentido discurso explicó el motivo de la reunión felicitando al agraciado con tan honroso título y entregándole luego su artístico y lujoso pergamino en que constaba la adopción y que copiado a la letra dice:

«El Excmo. Ayuntamiento de Utrera en sesión celebrada el día 21 del corriente mes y año, acordó por unanimidad, a propuesta del capitular D. Esteban González y Fernández

RODRIGUEZ HERMANOS

Almacenistas y exportadores de aceites de olivas, aceitunas y garbanzos. - Casa fundada en 1843

Oficinas y Almacenes, Avenida de Canalejas, números 44 y 46

CORDOBA

nombrar hijo adoptivo de esta ciudad a nuestro convecino el reverendo padre D. Salvador Rosés, que durante tantos años fué director del Colegio de Nuestra Señora del Carmen y de las clases gratuitas de San Diego, y que con toda su bondad y generoso empeño dirigió en beneficio de muchos hijos de Utrera.

Y para que conste solemnemente el anterior acuerdo, se expide el presente título en Utrera a 31 días del mes de Enero, año de N. S. Jesucristo 1918.—(Siguen las firmas).

Enseguida ocupó la tribuna el señor Rosés y en un discurso corto, pero macizo, elocuente, emocionante, verdadera filigrana, dió las gracias a la Corporación municipal y al noble pueblo de Utrera, que desde ahora, decía él, consideraba como suyo, por cuya prosperidad y engrandecimiento trabajaría con todas las energías y el cariño de un alma... por la honrosa distinción que le hacía, y que él atribuía, no a su humilde persona, sino a la Congregación Salesiana.

Esta tiene la virtud de ennoblecer y santificar cuanto toca, ya lo que él debe, cuanto es y vale... y por lo que he podido realizar en este hidalgo pueblo, que ya es mío, las obras benéficas que motivan la alta y honrosa distinción que se me concede y que yo estimo en lo que vale y que guardaré siempre en mi corazón, como los recuerdos más gratos de familia.

Una salva de aplausos acogió las últimas palabras del señor Rosés que fué muy felicitado y aclamado por todos los concurrentes al acto.

El actual director del Colegio Reverendo Padre D. Marcos Tognetti, cuya justa fama de sabio le ha conquistado tantas simpatías, obsequió con amabilidad exquisita y espléndido lunch al Excmo. Ayuntamiento y demás concurrentes a la recepción.

Reciba el R. P. Rosés nuestra más sincera felicitación y entusiasta enhorabuena por tan merecida y honrosa distinción.

Ramos.

Madrid

CONVERSACIONES

—¡Qué atrocidad! ¡Qué barbaridad! ¡Qué inhumanidad! Esos teutones merecen la execración del universo entero.

—¿Qué han hecho los salvajes?
—Pues cañonear una Iglesia, matando a los niños, mujeres y niñas, que en tal instante se hallaban en el templo.

—¡Maldita guerra!
—¡No! malditos guerreros, que tales crueldades perpetraron.

—Pero ¿qué apasionado es usted?
—Cualquiera que le oiga oírás dos cosas: una que los alemanes, desde una distancia de ciento y pico de kilómetros, se complacen en enfilar con sus cañones una iglesia para matar a las mujeres y a los niños que se hallan

en oración; otra que los beligerantes adversarios de los teutones, no han hecho nunca cosa que se les parezca.

—No afirmo lo primero, porque haría falta que no hay artilleros que haga blancos a esa enorme distancia, pero las consecuencias podían evitarse, no disparando.

—Paris es plaza fuerte y en toda ocasión y en todas partes las plazas fuertes pueden ser bombardeadas.

—Sea, mas yo no duco que puestos en caso análogo, no utilizarían cíegamente sus cañones los franco-ingleses.

—¡Alte ahí, querido amigo! O no discute usted de buena fé ó ha perdido del todo la memoria. ¿Quiénes han casi derribado las catedrales de San Quintín y Leon, y la iglesia de San Martín de Friburgo y la de Ostende? ¿Y no recuerda usted lo de Karlsruh? Esta ciudad abierta fué bombardeada por una numerosa escuadra de aviones franco-ingleses a fines de Junio de 1916, cuando la población civil estaba celebrando la fiesta del Corpus. Resultaron muertos 75 niños, 5 mujeres y 30 hombres, y heridos 79 niños, 20 mujeres y 48 hombres. Me parece que este caso es mucho peor y desde luego más execrable que el de Paris. De suerte, que en caso de las salvajadas se representa constantemente por unos y otros beligerantes la conocida escena acusatoria entre las sartenes y los cazos.

Yo no acuso a unos ni a otros; yo lamento con toda mi alma que unos hombres que se dicen y que indudablemente son civilizados, se dejen arrastrar por el furor bélico hasta el punto de cometer daños que acaso podrían evitarse y que son de imposible reparación, pero eso es la guerra, la horrible guerra, la odiosa y maldita guerra, y de ahí que todos estemos obligados a poseer lo que podamos para que termine cuanto antes la matanza y la ruina.

Y en este punto, oréame V. no tienen derecho a gimoteos y sensiblerías los directores de los Estados que habiendo podido elegir entre la guerra y la paz, han optado por ambición ó por cobardía espiritual por la guerra.

Por la copia,
Miguel Peñarol.

Comisión provincial de Monumentos

Anoche se reunió esta Junta bajo la presidencia del Sr. Gobernador civil. Visto el informe verbal del Sr. Arquitecto municipal D. Félix Caballero, sobre el estado ruinoso en que se encuentra la «Torre de la Malmuerta», el Secretario D. Enrique Romero de Torres manifestó que desde el año 1866 la Comisión ha venido en diferentes ocasiones gestionando del Municipio, la conservación de esta torre histórica comenzada a edificar en 1406 y terminada en 1408, durante el rei-

nado de Enrique III, que artísticamente considerada es una bella construcción militar de gran importancia de aquella época, como así lo menciona el cronista de D. Juan II, Juan Pérez de Guzmán, pues era una torre albarrana y saliente de defensa de un ángulo de la muralla que serosba a Córdoba.

Aparte de las poéticas tradiciones que van unidas a su extraño nombre, merecen por todos conceptos conservarse.

La Comisión, después de deliberar sobre este asunto con el Sr. Arquitecto municipal para buscar una fórmula que estuviese en armonía con los intereses del Municipio y de la Comisión, acordó por unanimidad dirigirse nuevamente al Excmo. Ayuntamiento rogándole destine la cantidad necesaria para la recomposición de la parte ruinosas con la mayor economía posible, y salvar de este modo uno de los pocos monumentos históricos que aún quedan en nuestra vieja ciudad.

Y después de dar cuenta de varios asuntos de menor importancia, se levantó la sesión.

Más del pan único

Nos han felicitado diferentes personas por nuestro artículo de anoche en el que hacíamos una exposición de hechos, sobre la confesión del pan único.

Les agradecemos, pues nos alientan para seguir una campaña, en la que no dejaremos por obra necesaria, patriótica y benéfica para el pueblo de Córdoba.

No es posible, ni puede tolerarse, que algunos señores panaderos—siete parece que son los diéolos—que firmaron un compromiso para solo fabricar el pan con harinas de la localidad, pongan ahora obstáculos é incluso se nieguen a fabricarlo.

No se diga que el público no quiere esta clase de pan, pues en ese sentido ni una sola queja se ha recibido en la alcaldía, ni a las redacciones de los periódicos llegaron tampoco.

El público quiere este pan, de lo que se queja es de los panaderos que no elaboran bien la masa ó no dan al pan la suficiente coadura.

Las circunstancias han obligado a establecer el pan único y lo que hace falta es que quede en esto solo, pues ya anteañoche en el Consejo de ministros celebrado, se habló de llegar al racionado, racionado que existe en Inglaterra, en Alemania, en Francia, en Austria, en Italia y en otras naciones de Europa y América.

Serán muy pocos los que deseen el pan antiguo conociendo tales circunstancias y estos reconociendo la necesidad han de acomodarse sin hacerse a sí propios gran violencia al nuevo estado de cosas porque además se convencerán como hemos dicho en diferentes ocasiones, que este pan es más nutritivo.

Para demostrar la conveniencia de este pan—aparte la necesidad que lo exige—el Alcalde está incluso dispuesto a que se haga un análisis de uno y otro y se celebre una exposición idéntica a la del muestreario del comercio anual.

Existen muchos motivos que son público y notorios y no hay porque insistir sobre ellos, pero si preciso fuera, insistiríamos.

No es explicable que con los inconvenientes de transportes existentes, salgan las harinas de Córdoba y aquí se traigan de Castilla. ¿No es este un gasto en perjuicio del público?

Confecionese el pan en forma como lo hacen los panaderos que lealmente cumplen su compromiso, y a la vuelta de unas semanas hablaremos.

La harina para todos sale de un mismo sitio ¿por qué no ha de existir igualdad en la confesión?

Dispuesto se halla el Alcalde a que se giren visitas a los hornos por el Inspector de Sanidad y a hacer otros recursos que están en su mano, pues entiendo que con ello sirve a su pueblo, que lo llevó a ese punto, para mirar por sus intereses.

Es de esperar que depongan su actitud los panaderos opuestos a este cambio, no olvidando su cordobésismo, con lo que se evitarán disgustos y sobre todo tendrán la satisfacción de haber cumplido en estos difíciles instantes con un deber de ciudadanía y de patriotismo.

DE SOCIEDAD

Mañana Santa Emilia, son los días de las señoritas Serrano, Alvar, Benito, Sánchez Guerra y Valdelomar, señoras Barroso de Seoana, Sánchez Guerra de Rodríguez, y señoras Serrano Navas, Peñuela Silva, Izardí, Velasco Estepa Miranda y Rico, Navas, Millán Moreno, Iltan, Berlanga, y Alvar.

También es San Vicente y son los días de los señores Narbona, Nieto, Rodríguez.

—Marchó a Madrid D. Serapio Ruiz Roldán.

—Marchó a sus posesiones de la Balazosa, la Excmo. Sra. Condesa de Oñate de las Torres.

—Ha regresado de sus posesiones de Alcolea, el abogado del Estado don Rodrigo Fernández de Mesa.

—En el histórico monasterio de San Jerónimo, pasan temporada los marqueses del Mérito y Valparaiso.

Orientaciones

La Sociedad Bibliográfica.—La limosa de la Verdad.—Pauperismo intelectual.—Las preocupaciones de antaño deformarán las lecciones de la guerra.—Palabras del Papa.—El mayor fruto posible de paz futura.

Acaba de celebrarse las bodas de oro la «Sociedad Bibliográfica» de Francia. Cincuenta años de fecunda labor lleva este admirable apostolado.

La «Sociedad Bibliográfica» fué fundada por un grupo de hombres de acción que, llenos de celo y caridad, procuraron luchar por la Religión y la Patria con armas adaptadas a las circunstancias actuales.

El objeto de este apostolado es combatir a los adversarios de la fé católica en el terreno en que ellos tienen su campo de acción.

Ayudar a los escritores católicos en sus trabajos y a los hombres de acción en sus propagandas.

Esta obra, que empezó con un reducido grupo católico, cuenta hoy con 12 000 socios. Publica importantes revistas y admirables colecciones de libros, apolígicos, históricos, sociales y de amena literatura. Pone a disposición de los socios 250 revistas diferentes, facilitadas en la sala de lectura de la Sociedad ó prestadas a domicilio.

Publica el «Polybiblion», cuya colección forma 141 volúmenes, con noticia de todo libro nuevo. (Esta revista está redactada por 80 colaboradores competentes).

La Sociedad tiene una Biblioteca circulante popular compuesta de 35.000 volúmenes, distribuidos en 38 series, que circulan por toda Francia facilitando buena y amena lectura a todo el que la necesite.

Ha editado «Bibliotecas populares» de 25 céntimos el volumen. Colección de folletos de «Cuestiones del día y Cuestiones sociales» a 15 céntimos el ejemplar.

El carácter de esta apostólica obra es atender «a todas las necesidades intelectuales» del momento actual, facilitando a los sabios según el pensamiento de René Bazin—«un poco de catecismo», y poniendo en manos del pueblo libros amenos, recreativos y morales, de tal modo que satisfagan su curiosidad y no tengan que apelar a la morbosa y funesta literatura amorosa é impía.

Ha tres años viene realizando la Sociedad una importantísima misión de «Vituellamiento intelectual» entre los soldados del frente. La Sociedad envía libros gratis a los que luchan en las trincheras, a los marinos de la flota, a los acantonamientos en reposo, a los heridos de las ambulancias, a los enfermos de los hospitales y a los prisioneros. 160.000 volúmenes lleva ya repartidos y sin detener-

se ante las dificultades en que hoy se encuentra Francia para la publicación de libros, se impone grandes sacrificios para continuar editando y enviando torrentes de buena literatura é intensos rayos de luz a todos los espíritus.

Existe actualmente lo que Monsieur Tissier ha llamado gráficamente pauperismo intelectual.

Y así como hay instituciones caritativas para poner cristiano remedio al pauperismo material y se distribuyen bonos de pan a los pobres, es preciso que haya, quienes proporcionen bonos de verdad, a los indigentes del espíritu. Bien entendido que esta indigencia del alma es mucho más triste, lamentable y de más funestas é irreparables consecuencias que la miseria material y la verdadera caridad no puede desatender los estragos de este pauperismo, que tan horribles daños ha causado y causa entre los hombres.

Disipar la ignorancia, examinar el error es la mayor de las obras de misericordia. Iluminar las almas con la luz de la verdad, es la caridad más grata a Dios.

¿Mas cómo se ha de practicar este sublime apostolado en nuestros días? He ahí la orientación trazada por la «Sociedad Bibliográfica».

Recoger y clasificar todo un tesoro de ideas justas y repartirlas entre los cerebros extraviados ó vacíos, combatir el error y la ignorancia por «medio del libro» y de publicaciones periódicas adecuadas.

Pero al hablar de oponer «libro al libro», y publicación a publicación», se ha de entender en el sentido lógico y racional que las circunstancias exigen. Esto es; no en raquíticas dosis ineficaces, sino oponiendo a la magnitud del enemigo una «Cruzada» que esté en proporción de la magnitud del mal.

Los momentos son decisivos. Terminada la guerra—dice Monsieur Tissier—se recogerán a brazo, da muchas impresiones, perolas «preocupaciones de antaño deformarán las lecciones de la guerra».

El gran dolor que hoy pesa sobre el mundo purifica las almas y prepara los corazones para recibir la semilla; pero si no se encauzan sabiamente estas impresiones, si no se siembra la semilla cristiana copiosamente, en esta «terra» regada por tantas lágrimas, hay el peligro de que la corriente espiritualista, iniciada ya, se pierda en un vago y confuso deísmo, ó cristélico en extrañas y absurdas mixtificaciones.

Pensemos en lo que nosotros, por el privilegio de la paz que Dios nos ha concedido, estamos obligados a hacer en esta espiritual «Cruzada».

«No haremos esfuerzo más útil a la Religión y a la Patria—ha dicho recientemente S. S. Benedicto XV—que sacar por medio de la enseñanza, el mayor fruto posible de la paz futura entre los hombres, convencidos entonces de que deben tener todos un solo corazón y una sola alma.»

Luis León.

Teatro Circo

El viernes 5 de Abril, DEBUT de la Gran Compañía de Circo Ecuestre, presentando enes notables atracciones.

Crónica Local

Digno de imitación

La Sra. D.^a Dolores de la Bermeja, viuda de Medina, obsequió el lunes con motivo de la festividad de la Pasqua, a los acogidos en la casa de las Hermanitas de los Ancianos Desamparados, con una abundante y suculenta comida, que sirvieron distinguidas y muy piadosas señoritas, durante la que reinó la mayor alegría y satisfacción en aquellos pobrecitos ancianos, que prorrumpieron en vivas a Ntra. Sra. de la caridad cristiana, a los bienhechores, y a la superiora y hermanitas. Estos fueron muy elegidos por las concurrentes, que admiraron

tanto la excelente preparación y presentación de la comida como la limpieza é higiene de todas las dependencias.

Desinfección

En el antiguo cuartel de Barraones, sito en el Campo Santo de los Mártires ha quedado hoy abierto al público el servicio de desinfección de ropas usadas y contaminadas, establecido por el Instituto provincial de higiene y organizado por el inspector provincial de Sanidad Sr. Ferrand.

Gratificamos

a quien nos indique direcciones de señores que deseen vender libros ó bibliotecas.—Fonda de «Los Leones», Plaza del Angel, 6.—Sr. Ortíz.

El precio de la carne

El gobernador civil ha citado hoy a su despacho a diversas personas que tienen intervención mediata ó inmediata en lo que se refiere a las carnes, para tomar medidas después de oír los informes que ha solicitado.

Gratitud

Se ha presentado en esta Redacción la familia del tratante cordobés José de la Cruz Campos, para manifestarnos que habiendo muerto éste en el Puerto de Santa María, donde se encontraba con su mujer María Maya Flores y siete hijos, se quedaron éstos sin recursos y D. Rafael Benbenuty, acudido propietario de aque lla población, no solo les ocurrió espléndidamente sino les costeó el viaje a Córdoba, por lo que desean hacer constar su gratitud al señor Benbenuty. Quedan complacidos.

Yeso de Fuente Jenil
Cantidad
absolutamente pura
La tonelada de 1.000 kilos
Pesetas 2375
El saco de 40 kilos, 1'20

Diputados

En la sesión de ayer, del Congreso, se admitió é ejercicio del cargo de diputados a los señores Fernández Jiménez y Gálvez Cañero, elegidos en distritos de esta provincia.

Autorizaciones

Se autoriza a los señores Carbonell y Compañía para remitir 3 cajas con 65 kilos de aceite fino al Puerto de Santa María; a don José de Rioja, 264 de cebada á Vaca; 5.300 á Posadas, 400 de garbanzos á Madrid y 600 de idem á idem.

Juzgados

Don Ricardo Herrera Zamorano solicita el juzgado municipal de Villafraque; don Luis Belmar Campos, la suplencia de dicho juzgado; don Miguel Ortiz Ramírez, la suplencia del de Fuente Palmera; don José García Muñoz, la fiscalía municipal del distrito de la derecha, y don Juan Lora León y don José Muñoz Muñoz, la fiscalía municipal del Campio.

SE COMPRAN LIBROS ANTIGUOS Y MODERNOS

Voy a domicilio.—Avisos.—Fonda de «Los Leones», Plaza del Angel, 6. Sr. Ortíz.

Defunción

Después de sufrir con verdadera resignación cristiana la enfermedad que hace tiempo venía padeciendo y confortada con los auxilios de nuestra sacrosanta religión en la mañana de hoy ha fallecido la virtuosa señorita Luisa Rodríguez Fernández, de 16 años de edad.

El funeral será mañana a las cinco de la tarde en la parroquia del Salvador y Santo Domingo de Silos.

A sus afligidos padres don Manuel Rodríguez Moreno, profesor de las Escuelas Pías (Compañía) y señora les expresamos el más sentido pésame.

Inmoral

Por inmoral ha sido detenido en Villanueva del Duque, Pablo Arias Fernández.

Atentado

En el cortijo «Arenillas» término de Fernán Núñez, se hallaban dos sujetos, cuando el arrendador Juan Alvarez García y el aporador Antonio Romero Gómez regresaban de San Sebastián de los Ballesteros. Uno de aquellos hizo un disparo de pistola, hiriendo a Juan en la boca. Después hicieron dos disparos más, que no les alcanzó, dándose a la fuga sin poder robar nada.

La benemérita practica diligencias para apurarlos.

F. Guijo DENTISTA
CALLE BONDONAR
Sin número

Instituto Provincial de Higiene Calle Alfonso XIII, número 18 (GOBIERNO CIVIL)

MORAS DE DESPACHO: DE DIEZ A UNA

Director: Dr. Carlos Ferrand y López, Inspector provincial de Sanidad

Reconocimientos de alimentos y bebidas.—Análisis químicos y bacteriológicos de las aguas.—Análisis de productos patológicos: orinas, sangre, pus, jugo gástrico, etc., etc.—Reacción de Wassermann.—Sero-diagnósticos de la fiebre tifoidea, paratífus, fiebre de Malta, etc.—Tratamientos antirrábicos.—VACUNACION ANTIVARIOLICA, GRATUITA.—Servicio de desinfección.

El Fénix Agrícola

Compañía Anónima de Seguros Reunidos a prima fija

Inscrita en el Registro que establece la ley de 14 Mayo de 1909, por E. O. de 15 Julio de 1909

DOMICILIO SOCIAL: LOS MADRAZO, 34—MADRID

CAPITAL: 1.000.000'00

RESERVAS: 800.000'00

De 1915: 55.159'06

Primas reconocidas en 1915: 1.850.569'03

Sinistres satisfechos hasta 30 de Junio de 1916: 4.316.474'69

Ramo de vida del ganado.—Ramo de robo, hurto y extravío del ganado.

(Primera Sociedad que lo ha establecido).—Póliza especial de vida para el ganado de recría y el destinado exclusivamente a las faenas agrícolas. (Primera y reducida).—MADRID: Dirección general, Los Madrazo, 34.—CORDOBA: Inspección General, Plaza de Cánovas.—SEVILLA: Agencia General, Cánovas del Castillo, 45.—JEREZ: Inspección Regional para Sevilla, Osada, Miñiga y Granada; Cánovas del Castillo, 14.

Primas reconocidas en 1915: 1.850.569'03

Sinistres satisfechos hasta 30 de Junio de 1916: 4.316.474'69

Ramo de vida del ganado.—Ramo de robo, hurto y extravío del ganado.

(Primera Sociedad que lo ha establecido).—Póliza especial de vida para el ganado de recría y el destinado exclusivamente a las faenas agrícolas. (Primera y reducida).—MADRID: Dirección general, Los Madrazo, 34.—CORDOBA: Inspección General, Plaza de Cánovas.—SEVILLA: Agencia General, Cánovas del Castillo, 45.—JEREZ: Inspección Regional para Sevilla, Osada, Miñiga y Granada; Cánovas del Castillo, 14.

Primas reconocidas en 1915: 1.850.569'03

Sinistres satisfechos hasta 30 de Junio de 1916: 4.316.474'69

Ramo de vida del ganado.—Ramo de robo, hurto y extravío del ganado.

(Primera Sociedad que lo ha establecido).—Póliza especial de vida para el ganado de recría y el destinado exclusivamente a las faenas agrícolas. (Primera y reducida).—MADRID: Dirección general, Los Madrazo, 34.—CORDOBA: Inspección General, Plaza de Cánovas.—SEVILLA: Agencia General, Cánovas del Castillo, 45.—JEREZ: Inspección Regional para Sevilla, Osada, Miñiga y Granada; Cánovas del Castillo, 14.

INFORMACIONES TELEFONICAS

(DE NUESTRO SERVICIO EXCLUSIVO)

La Bolsa

Madrid 4 (16).

En el cierre oficial de Bolsa el 4 por 100 interior, se cotizó a 77.50.—El 5 por 100 amortizable, a 95.50.—Océano hipotecario, a 98.10.—Las acciones del Banco de España, a 517.00.—Las de la Tabacalera, a 295.00.—Los francos, a 67.80.—Las libras esterlinas, a 18.41.

Politica

Madrid 4 (tres tarde)

Madrid 4 (seis tarde)

Consejo

A las once de la mañana quedaron reunidos los ministros en la Presidencia del Consejo.

El Sr. Maura dijo que el Consejo de hoy sería largo porque había muchos asuntos de que tratar.

El general Marina dijo que llevaba al Consejo asuntos de trámite.

Pidal llevaba unas consultas relativas a construcción de navíos mercantes y aumento de tonelaje.

El Sr. González Besada dijo que el Consejo no era en beneficio suyo, pero que a su departamento se referiría en gran parte, pues se trataría en líneas generales del presupuesto que se leerá en breve en las Cortes.

Alba dijo que no llevaba nada al Consejo y que solo se ocupaba de hacer labor pedagógica.

García Prieto dijo que aumentaba la epidemia de tifus en Portugal, y que se habían redoblado las medidas para evitar que se propagase a España.

El conde de Romanones no llevaba nada. Añadió que su hijo continuaba mejorando.

De la presidencia

El subsecretario de la Presidencia señor Llanos Torreglia ha facilitado hoy a los periodistas una nota que dice: El señor Maura no salió ayer tarde de su domicilio, donde permaneció estudiando varios asuntos.

Presidió la comisión de Códigos.

Esta mañana ha intentado verle una comisión de obreros sin trabajo, pero no estaba y por esta causa no pudo recibirlos.

En su lugar los recibió el subsecretario. Pidieron que se les colocara y el subsecretario ofreció transmitir el ruego al gobernador civil y al alcalde.

Después del Consejo

A la una y cuarenta y cinco minutos terminó el Consejo de Ministros. Maura nos dijo: Mañana seguiremos el Consejo a las diez, pues hoy no ha sido posible terminarlo. Tenemos una asignatura diaria, dijo sonriendo.

Los panaderos

El señor Cambó ha facilitado una nota oficial diciendo que se ocuparon del anunciado conflicto de los panaderos de Madrid, que han acordado suspender el próximo lunes la elaboración del pan, en vista de los atentados de que vienen siendo objeto por parte de los elementos afiliados a la Casa del Pueblo por no tener en sus tabonas individuos afiliados a dicho Centro.

Para cambiar impresiones sobre las orientaciones a seguir y adoptar medidas respecto a soluciones probables, se reunirán esta tarde los Sres. Cambó, Franco Rodríguez, Ventosa y García Prieto.

Orisis obrera

En cuanto a la crisis obrera, sigue diciendo la nota de Cambó, el gobierno no es partidario de concesión de créditos para carreteras.

Se dará trabajo a los obreros que lo necesiten en las obras que por administración se realicen y el ministerio de Fomento dictará las medidas oportunas.

Reglamento

En el Consejo también hemos caminado impresiones sobre el Reglamento de la Cámara.

El estado de guerra

El Consejo acordó el levantamiento de estado de guerra y de la suspensión de garantías en Barcelona y su provincia.

Para mañana

Como quedaron varios asuntos pendientes mañana volveremos a reunirnos en Consejo.

Dice Dato

El ministro de Estado nos dijo que

lo había visitado el embajador de Inglaterra para entregarle en nombre del Gobierno británico una copa en señal de gratitud a los tripulantes del vapor español «Astondomendi», que prestó auxilios a los tripulantes del buque británico «Georgios Antipas», que fué hundido el 28 de Noviembre de 1917.

Notas catalanas

Barcelona.—Los mercados están cerrados algunos por escasez de arroz los alimenticios.

Mañana se espera quede solucionada la huelga de la fábrica de Parés.

El capitán general y el jefe de Estado mayor marcharán mañana a Vilafranca de Panadés a revisar el regimiento de caballería de Treviño, que se halla destacado.

La navegación de altura

Barcelona.—Se dijo estos días que nuestros barcos no podían marchar a América porque había puesto el veto a esa navegación Alemania.

La prensa francófila puso gran interés en firmarlo, algunos periódicos germanofilos indicaron tímidamente que tal vez no fuera Alemania sino nuestros amigos los yanquis quienes se opusieran a nuestra navegación incoartándose de los buques españoles que llegaran a sus puertos, como se han incoartado de los buques holandeses que son también neutrales.

No sabemos que habrá en ello de cierto, ni nos atrevemos a relacionar este asunto con las conferencias que ha celebrado estos días el jefe del Gobierno español con el embajador de la república yanqui. Es lo cierto, que la Tratadística cree que en breve reanudarán sus barcos los viajes a Centro y Norte América y que hoy ya ha salido para la República Argentina el «Infanta Isabel» que lleva a bordo 642 pasajeros.

El caciquismo de las izquierdas

En el Congreso se comentaban alocadamente los incidentes surgidos en la sesión de esta tarde. Barriovero fué el primer izquierdista que habló para pedir se conociera sueldo a los diputados.

Después Pedregal combatió al Supremo porque no se ha prestado a un chanchullo electoral que quieren las izquierdas, con cuyo chanchullo, el cacique asturiano don Melquiades Alvarez hubiera sido diputado, no por Castropol donde le han derrotado en buena lid, sino por los ardidés de la vieja política.

Burell, siempre deseoso de agradar a las izquierdas, se puso del lado de Pedregal y no faltó un Bugallal que con distingos quisiera quedar bien con todos.

Los que tanto snaltecen el sufragio universal y son partidarios de que se respete siempre la voluntad del pueblo, debieran ahora no pretender falsearla en beneficio propio. El pueblo ha dicho en Madrid, en Gijón y en Castropol que no quiere a Melquiades ni como intervencionista, ni como catadrático que no asiste a la cátedra ni como diputado monárquico-republicano, según quien de más. Don Melquiades y los suyos deben someterse al fallo del pueblo.

Guerra Europea

Noticias de la madrugada

Parte francés

París.—El parte oficial francés de las once de la noche dice así: Durante el día no hubo acciones de infantería. La artillería funcionó con actividad solo en Montdidier. En el resto del frente hubo tranquilidad.

Una explicación alemana

Berlín.—Los franceses se quejan contra los alemanes por el bombardeo de París, que ha ocasionado al estallar las granadas en varias iglesias numerosos vltimas, siendo este hecho completamente casual sin que haya habido la menor intención por parte de los alemanes.

El lunes de Pasena, los franceses lanzaron contra Leun numerosos proyectiles, cayendo muchos de ellos en las iglesias. Un cortejo fúnebre en el que figuraban numerosas personas fué dispersado por una granada que cayó en medio de ellos, matando a varios.

El alto mando alemán se dedica ac-

tualmente a fortalecer la espalda del frente conquistado, organizando las vías férreas, reparando las carreteras para regar los abastecimientos de víveres y el traslado de la artillería, a fin de acometer en firme las nuevas empresas militares.

Noticias de la tarde

Misiones aliadas

Moscú.—El Gobierno de la Ura-nia ha dado orden a las misiones militares francesa y británica de abandonar el país.

Bosques incendiados

Burdeos.—Un incendio ha destruido 300 hectáreas de bosque en la comarca de Meilhan (Lot-et Garotne). Otro incendio de menos importancia se ha declarado en la comarca de Sos.

Parte alemán

Berlín.—El parte oficial de las tres de la tarde de hoy dice que hubo actividad de artillería al Sur del Somme. El enemigo intentó esta madrugada una sorpresa, pero fué en vano. Sus ataques contra las posiciones suyas que ocupamos en Moreuil, se malogaron, sufriendo grandes bajas.

Hay vivo fuego de artillería en Verdun y en el bosque de Parrois.

Invitados por el Gobierno de Finlandia han desembarcado fuerzas alemanas en el continente finlandés.

En los demás frentes no ocurre novedad.

Parte austriaco

Viena. (Oficial).—Aumentó la actividad en varios puntos del frente.

Parte francés

París.—El parte oficial de esta tarde dice que hubo actividad de artillería en Montdidier. Fracasaron varios golpes de mano del enemigo. En el Somme penetramos en las trincheras del adversario y nos trajimos prisioneros y ametralladoras.

La guerra en el mar

Nauen. (Oficial).—Los éxitos submarinos recientemente obtenidos en los alrededores de la costa de Inglaterra arrojan un total de 19.000 toneladas. En la costa oriental inglesa incendiaron un barco pesquero armado, después de sostener una breve lucha de artillería.

Miscelánea

La "Gaceta"

La de hoy publica entre otras las siguientes disposiciones:

Disponiendo que el día 15 del actual, a las once de la noche, se adelanten los relojes sesenta minutos, y a igual hora del 6 de Octubre próximo, se retrasen los relojes igual cantidad de tiempo.

Declarando que continúa en vigor el Real decreto de Enero de 1908 relativo a cerillas fosforicas, y suprimiendo el apartado A.

Dictando reglas que han de observar los gobernadores en la disposición que se cita.

LAS CORTES

Senado

A las 3:35 abre la sesión el señor Groizard. El banco azul está desierto. Juran el cargo varios senadores.

La Cámara pasa a reunirse en secciones y sigue la sesión.

Congreso

Preside el señor Villanueva, que abre la sesión a las 3:35. En el banco azul está el señor García Prieto.

Antes de aprobarse el acta Rodés dijo que debió abrirse la sesión con puntualidad, pues ya que el Gobierno trata de adelantar una hora en la calle debe dar ejemplo no perdiéndola aquí.

Villanueva entiende que es preferible retrasar la apertura de la sesión a que no pueda celebrarse ésta por falta de número. Ye no puedo hacer más que estar aquí desde las dos de la tarde y no es culpa mía si los señores diputados se retrasan.

Barriovero dice que tratándose de un gobierno renovador, lo primero que ha debido traer a la Cámara es un proyecto de ley estableciendo dietas para los diputados.

Se entra en el orden del día.

Pablo Iglesias hace un ruego que no se oye. Le contesta García Prieto diciendo que lo transmitirá al minis-

tro de Gracia y Justicia. Parece, según entendemos, que se trata de unos supuestos atropellos de un fiscal en Gijón, contra una sociedad de libre-pensadores.

Se discute el acta de Sorbas. Bartrán y Musitu combaten el dictamen del Supremo que propone la validez del acta de Azorín (Martínez Ruiz).

Le contesta Montiel. Insiste Bartrán diciendo que hubo presión.

García Prieto niega que existiera tal presión en Sorbas. Rectifica Bartrán insistiendo en lo mismo. García Prieto lo niega, demostrándolo con el hecho de que por el distrito se presentaron un civista, un prietista y un regionalista. El gobierno que no ha hecho presión en otros distritos, en favor de quién iba a hacerla en este.

Se aprueba el acta de Sorbas, se proclama al Sr. Martínez Ruiz. Se proclaman otros diputados triunfantes.

Pedregal dice que habiendo dado ya su dictamen el Tribunal Supremo sobre el acta de Castropol, que se ha de discutir mañana, convenía plantear una cuestión previa.

Como el Supremo no ha estudiado 66 folios que se han enviado a dicho Tribunal, que los estudie la comisión de incompatibilidades.

Bugallal dice que sus amigos aceptarían la propuesta si en estos folios hay asuntos de importancia.

Burell se declara entusiasmado por la propuesta de Pedregal.

Martínez pregunta la causa por la cual llegaron con retraso al Supremo esos informes, impidiendo que los estudiara.

Villanueva dice que la Mesa no puede resolver en este asunto y que el dictamen de Castropol es exactamente igual que todos los que ha enviado el Supremo.

Pedregal insiste en su petición.

Goicoechea dice que el retraso en llegar esos folios se debe a D. Melquiades y a los amigos de D. Melquiades. (Protestas, campanillazos). Goicoechea insiste en sus palabras.

Villanueva declara improcedente el debate por estar fuera del Reglamento.

Burell pide que se acceda a la petición de Pedregal.

Este dice que no puede dictaminarse cuando no se ha examinado la mayoría de una información.

Artillano dice que en los informes del Supremo la Mesa debe resolver obrando como lo ha hecho en los demás casos.

A Barcia (reformista), le parece esto mal.

Goicoechea dice: Para que se vea que aquí no hay más que un ardid político, carente de razón en absoluto, añadiré que don Melquiades no quiso pedir vista pública en su acta, para impedir que sus contrarios acudieran demostrando ante el Supremo lo infundado de su protesta, la demostración palmaria de la derrota del melquiadismo en Asturias.

Pedregal protesta. Los dos ó tres diputados que son reformistas vociferan y Villanueva dice: Se declara terminado el incidente. La presidencia dispondrá lo procedente. Se levanta la sesión a las 5:20.

ENCHETA

De los Centros Oficiales

Audiencia

Juicios para mañana: Sección primera, Córdoba, lesiones, contra Antonio y Rafael Barbero Fernández. Defensor, el señor Obregón. Sección segunda, Fuente Obejuna, hurto, contra Eulalio Cabanillas Redondo. Defensor, el señor Obregón.

La Sala 2.ª ha dictado sentencia en la causa de Fuente Obejuna, por lesiones, contra Anselmo Barrera Fernández, Adriano Barrera Barrera, Lorenzo Mata Moya, Osearoz Paz García y Casimiro Antón Sánchez, siendo aquella absolutoria.

A la superioridad se ha rendido la siguiente estadística.

Causas existentes en 1.º de Marzo, 706; ingresadas, 177. Total, 883. Se han terminado 19 en juicio oral; 11 por jurados; 53 por sobreesamiento libre; 142 provisional y 9 en modo distintos que suman 234. Quedan pendientes para el presente mes de Abril 646.

Durante el citado mes han sido declarados procesados 44 individuos, de ellos 32 en libertad y 12 en prisión.

EL TRIUNFO DE LOS KODAK

La fotografía, que constituye más que una industria verdadera arte, ha tenido gran desarrollo y prodigioso perfeccionamiento con las máquinas y accesorios KODAK.

Comprendiéndolo así los dueños del conocido Establecimiento «LA PALMA», Librería, 19, empezaron a trabajar en ese ramo y hoy cuentan con una gran existencia de aparatos y accesorios de todo género KODAK, más un Laboratorio en el que se practican toda clase de trabajos relacionados con la fotografía.

Gobierno civil

Se han expedido licencias de casa a D. Manuel Ortiz Ruiz, de Montilla; D. Juan Begué León, D. Tomás Perras Muñoz, D. Antonio Luis Cerezo Palomo y D. Carlos González de Canales, de Bujalance.

Habiéndose interesado a este gobierno civil se autorice la salida de 15 vagones de trigo para Peñafior, se comunica a la Comisaría de Abastecimiento, toda vez que se procedió a la incautación del mismo, por ser preciso para las necesidades de esta capital.

Hacienda

El oficial segundo en comisión en esta Intervención, D. Narciso González Saiz, se asciende en propiedad, quedando en el mismo cargo actual.

§ Pagos para mañana: D. Rafael Illescas, 2.724.13 pesetas; D. Baldomero López, 811.66; D. José González, 892; D. Ignacio López, 89.82; y D. Antonio Rubio, 142.50.

Instrucción

El Director general pide telegráficamente se le envíen pruebas del escalafón de maestros debidamente corregido.

⇒D.ª Carmen Ruiz renuncia por enfermedad al cargo de maestra interina de Fuente Obejuna.

—La Junta Central de Derechos Pasivos envía 8.534.24 pesetas para pagos de jubilados y pensionistas en el primer trimestre.

Militares

Al aspirante a maestro de obras militares D. Mariano Martínez Castañón, destinado a la Comandancia de Córdoba, le ha sido concedido el haber anual de 2.000 pesetas.

El oficial primero de Intendencia, don Angel Ayala, regresa de Jaén de una comisión del servicio.

El veterinario primero don José Cabello, llegó de Oeuta con permiso.

Ha solicitado permiso el capitán del regimiento de la Esina don Teodoro Arredondo Lorza.

Escuela Militar Oficial Gratuita

Los individuos que deseen ingresar en dicha escuela para dar principio a la instrucción el día 15 del actual, se presentarán de diez a doce en el piso alto de la Zona, donde encontrarán toda clase de facilidades para el ingreso; debiendo tener presente que cuanto mayor sea su aplicación, menor será el número de días de asistencia a clase.

Gran Café "La Perla"

CONDE DE GONDOMAR, 1

El más cómodo y céntrico de la población. El que más frecuentado es y más fama tiene, debido a los excelentes artículos que presenta, que son elaborados con los más puro y selecto que se conoce.

Especialidad de la Casa en chocolates con pastas a 30 céntimos.

Refrescos gaseador, vinos y licores nacionales y extranjeros.

Cervezas al grifo y en botellas, de todas marcas.

Servicio permanente y a domicilio. Teléfono núm. 4.

PROBAD LOS CHOCOLATES

QUE ELABORA

IPOLITO CABRE

POZOBLANCO

FABRICA DE CHOCOLATES DONDE

SIEMPRE SE ENTRA EN EL PUEBLO

SIEMPRE EN ESTE LOCAL

CHOCOLATES DE CLASE SUPERIOR

SERVICIO A DOMICILIO

TELÉFONO 200 80

JOSE DE RIJOJA

CHOCOLATES

CASANA DENTISTA

SUCESOR DE M. BELMONTE MARQUÉS DE BOIL, 2—CÓRDOBA

El trance supremo

O est la guerre! O est la guerre! Las mismas palabras con que en Agosto de 1914, nos explicaban aquel discamien-

Clemenceau, infame de que la gente pudiente emigra en grandes masas de aqui ha dicho:

—Hacen bien en marcharse. Paris es ya verdadera zona de guerra y a los cobardes no debe exigírseles que permanezcan en las vanguardias.

¿Vanguardias? se preguntará el lector. Las posiciones se califican mejor que por las distancias por el peligro que la estancia en ellas supone: las amenazas contra la ciudad aumentan diariamente y a los ataques de los gothas, que ya van haciéndose crónicos, hay que añadir esa artillería fabulosa bajo cuya acción estamos, y que ha surgido como fantasmas en el misterio de un bosque apuntando al corazón de Francia.

¿Qué confusión la que produjo en el primer momento! Qué angustias las de las gentes, sorprendidas por las explosiones en pleno día, yendo de uno a otro lado a cobijarse en lugar seguro, mientras se paralizaba la vida de la ciudad y era como si un colapso hubiera traído a guisa de un puz de nuestro bello Paris. Y el temor desató una cascada de rumores y noticias alarmantes, que afirmaban el vuelo de aviones invisibles a la rotura del frente y al avance fulminante de los regimientos prusianos que saludaban a la ciudad con sus cañones.

Porque coincidió esta nueva asombrosa de que se nos bombardeaba desde 122 kilómetros y con ese ataque formidable de Cambrai, al que ninguna embestida iguala en poder, en solemnidad. En poder, porque allí se han concentrado como las aguas en el mar, todas las fuerzas del imperio alemán y parte de la potencia de los países centrales: allí se ha acumulado para lo que se llama la última cruzada, las desviaciones que han acudido de todos los frentes, a fin de escribir la última página de este gran drama de la guerra.

Tampoco ninguna ataque lo ha aventajado en solemnidad; es el mismo empujador quien se ha puesto al frente de sus tropas, y para que la concentración de inteligencias directoras esté en relación con el espantoso bloque de máquinas y de hombres, junto al Kaiser están los ídolos nacionales del pueblo alemán y las representaciones de las casas reinantes congregadas en esta hora suprema para dar ejemplo de cohesión ante el fin que se proponen.

¿Qué resultará de esta batalla? Los fran-

ceses existimo: a ella confididos en el fin victorioso; los momentos son de vacilación y de duda; el campo de lucha está inundado de nubes soabris, de estuendo y de fogoniz s; como una gigantesca columna de Sinal. Ya se hará luz, ya resplandece a el día; no puede por menos de suceder que la fuerza de un imperio alcance éxitos iniciales notables, pero insuficientes para dar la decisión en una empresa definitiva como parece esta, porque frente a Alemania se han alzado también potentes como nunca los pueblos aliados, y unidos han sabido lanzar en los campos devastados junto a los ríos de sangre, el grito de patriótica desesperación: ¡No pasará el que ha dominado la turbulencia de la batalla y el estuendo infernal con que la guerra maldita agoniza y se despija con toda su trágica apoteosis y terrible aureola.

Se consume como se infinito en medio de un delirio de mortandad que ensombrece el porvenir de la vieja Europa y acometida de un furor cívilico de destrucción, el último martirio a que está sometida esta tierra francesa para la que no ha primavera hace cuatro años, porque la estación que era un florecimiento y una bendición de los campos, está reemplazada por esa lluvia ciega de fuego y de hierro.

Primavera, época de resurrección y de esperanza, qué triste y desconcertado ha sido tu amanecer! El mismo día que quisiste sorprender al mundo con tus encantos, derramando el bálsamo de tus bellezas, se desató el huracán de la ofensiva: No contabas con que los hombres te esperaban, no para alojarse en ti como en tiempos pretéritos, sino porque eras una promesa de días plácidos en los que el odio humano y la cólera bélica podrían desarrollarse y alcanzar proporciones que no las obtendrían en las horas frías del invierno.

Quisiste ser mensajera de dichas y has traído contigo todos los espantos imaginables y las amarguras infinitas.

En otro tiempo ponían en rebullición prometedor y vital la savia y la sangre: hoy la naturaleza y el hombre pones de luto. Llegaste para ofrecer el ramo florido y perfumado de amante y las flores que trases habrán de ser adorno de tumbas. ¿Por qué? ¿No crees, lector, simbólico todo esto? ¿No te parece que coincide la llegada de la estación florida y amable, con la huida de la guerra feroz?...

Luis Berger.

Paris, Marzo 918.

Cronica provincial

A GUILAR

Semana Santa.—El Miércoles Santo se celebró el tradicional traslado de la veneranda imagen de Jesús Caido, de la parroquia de Nuestra Señora del Carmen a la Iglesia de la Vera Cruz.

El Ju- ves Santo víéronse todos los templos muy concurridos de fieles. Es digno de ser imitado el acto realizado por el rico hacendado don Manuel Aragón Calvo, el cual acompañó a sus numerosos operarios para que, en unión suya, cumplieran con el precepto paschal, cuyo edificante ejemplo debía de servir de estímulo a las demás clases pudientes las cuales dejan tan importante acto en la indiferencia, no preocupándose si sus operarios cumplen o no con lo mandado por nuestra madre la Iglesia.

En este día y los siguientes se verificaron los cultos acostumbrados que por ser igual en todo el orbe católico, no reproducimos detalles de los mismos. Basta decir que a las siete de la tarde salió la procesión de Jesús de la Humildad de la parroquia de Nuestra Señora del Soterrano a incorporarse en la plaza de García Prieto con la procesión general, que salió de la Vera Cruz con los pasos de Jesús Caido y Nuestra Señora de los Remedios, con la centuria romana. Hubo gran concurrencia, iluminación eléctrica y bengalas y se cantaron muchas stetas.

El Viernes Santo, a las once, salió la procesión de Nuestra Señora del Mayor Dolor. A las cinco se efectuó en el atrio de la parroquia del Soterrano el prendimiento de Jesús y acto seguido, se organizó la procesión del paso, cuyo sermón, desde uno de los balcones de las Casas Consistoriales, pronunció don Antonio Galisteo Jiménez.

A las doce y media, por primera vez en esta población, la meditación de los Siete Palabras en la parroquia del Carmen, cuyos cultos han sido organizados por la Venerable Orden Tercera, ocupando la cátedra sagrada el reverendo señor cura párroco don Francisco Ruiz Gil, don Antonio Galisteo y don Pedro Bantiz Rivas.

Durante los ejercicios se cantaron el propertorio, composición del eminentísimo Cardenal Cagliario, y el Poema de Cosme de Benito. Después se organizó la solemne procesión del Santísimo Cristo de la Expiación.

A las cinco de la tarde se efectuó el sermón del descendimiento, estando a cargo del orador sagrado don Jesús Lucena. A las siete y cinco la procesión del Cristo de la Salud, y a las ocho el Santo Entierro.

Terminado el Santo Entierro, se organizó la Vía Sacra recorriendo la carrera de la procesión.

Bien por las autoridades y por el católico pueblo de Aguilar que ha sabido una vez más conmemorar con verdadera noción católica la Pasión y muerte del Redentor.—Berliom

ALMODOVAR DEL RIO

Mejoría.—La ha experimentado de su dolencia nuestro querido amigo el concejal depositario de este municipio don José Requena Castilla, por lo que le felicitamos de todas maneras.

Hidrófobo.—El día 26 del pasado Marzo fué morcido en una pierna por un perro rabioso el joven de 13 años Rafael Morales Sánchez el cual al día siguiente fué conducido a Sevilla acompañado de su tío carnal José Sánchez Cruz, con objeto de someterlo al tratamiento antirrábico, ha regresado a los cinco días.

Completo alivio.—Nuestro apreciable amigo don Antonio López Fuentes, escudado propietario, se halla completamente aliviado de la operación quirúrgica que le fué practicada en la mano derecha. Nuestra enhorabuena.

Onomástica.—El día 25 de Marzo festividad de Nuestra Señora de la Encarnación celebró sus días entre otras la simpática y agraciada joven Encarnación Tugus, primogénita del correspondiente que suscribe y de su esposa doña María Antonia Tugus Pasa.

Expresada joven fué muy felicitada por sus infinitas amistades que la quieren por las cualidades que la adornan y por sus condiciones personales.—Plácido Muñoz.

MONTILLA

Bien venidos.—Se halla entre nosotros y pasará una temporada visitando su numerosa clientela, nuestro buen amigo don Manuel Jiménez, activo representante de los grandes almacenes de «El Siglo» de Barcelona.

Desempeñe como siempre mucho negocio.

También hemos saludado a don Ignacio Espino, que representa la acreditada casa comercial de los señores Meré y Armist, de esa capital y pasará unos días entre sus muchos clientes.

Diputado.—Ha estado en esta ciudad don José Fernández Jiménez.—Amador.

LIBROS NUEVOS

T. H. Dostoyevsky: Humillados y ofendidos. 350 págs.; Mihail Artzbacher, El Limite. 350; Miguel de Unamuno, Ensayos V. 3; Felipe Sassone, Vorlice de Amor. 2; Emil lo Carrere, Rosas de Meritricio. 2; F. García Sánchez, Champagne. 2; Caballero Audez, Lo que sé por mí. 4ª serie. 350; Vargas Vila, Ruban Dorio. 350; José María Dulfo, Un hombre que ha vivido mucho. 150; Emilio Carrere, El Encanto de la Bohemia. 150; C. b. l. ero Auzar Dossan, (2ª edición). 350; José María Salaverría, El muchacho de 1900. 250; Manuel Linares Rivas, Cuentos de Amor y de Amores. 350; J. Cadalso, Cuentos Maritacas. (2ª serie de la B. Calleja). 175; Goya en el Museo del Prado, texto de Rafael Domenech. 150. De venta en la Librería Nacional y Extranjera de Juan Font, San Fernando 34 y 36.

ARRENDAMIENTO

Desde San Juan próximo se hace de la casa número 16 calle del Toril. Para tratar de renta y condiciones casa de la Excm. Sr. Condesa Viuda de Horna chuelos, calle Pedro Lopez, núm. 13 107

Espectáculos

Nuestro anuncio en esta Sección de obras teatrales, películas y demás espectáculos, no significa ni aprobación ni recomendación.

Gran Cine.—Salón Ramires

Función para mañana
Grandes secciones desde las ocho y media en adelante.
Siguen Les Burdiel y Amalia Molina. Completarán el programa escogidas películas.
Precios: Butaca 1'25; anfiteatro, 0'60; general, 0'20.

SE VENDEN MADERAS

En la hacienda del Rosal, se venden maderas de encina, ya cortadas, para hacer carbón y picón. El día 10 del corriente mes, a las once de su mañana, se oyen proposiciones en las oficinas del Excmo. Cabildo Catedral, sitas en el Patio de los Narajés. 3-3

SE ARRIENDA

desde el día un molino de harinas, con tres pilas, cuatro faros de huerta y quince de secano, llamado «Peña Parada» y enclavado en el Galluvar, término de Priego. Razon é informes en Fuente Tójar, Cruz, núm. 5. 10-7

TRASLADO

Agencia Polo. Transportes.—Ha trasladado su oficina por mejora de local a la calle María Cristina, sin número.

AUTOMOVILES DE OCASION

Se venden dos omnibus de 12 asientos, marcas Europass a toda prueba, con aumbrado interior, una maquina grande para vulcanizar cámaras y cubiertas, varios faros y faroles, neumáticos y cámaras.

Ruñoz, Garage el Kilómetro, León Torrealles, 29 y en la tienda de tagidos conocida por el Metro, calle Marmol de Bañuelos, núm. 2.

SE VENDE

Un piano semi nuevo, color negro, clavijero metálico, cuerdas cruzadas, y una maquina de hacer medias, alemana, en buen uso Manriques 4 principal. 10-7

Instituto General y Técnico de Córdoba

Observaciones Meteorológicas hechas hoy en VILLAVICIOSO ROMAN

Temperatura máxima al sol y al aire libre.	25 80
Id. id. a la sombra y al aire libre	20 20
Id. máxima a la sombra y al aire libre.	10 80
Id. media a la sombra y al aire libre.	15 53
Oscilación	9 80
Agua de lluvia en milímetros.	2 00
Agua evaporada en milímetros.	3 00

Observaciones a las 8 de la mañana

Altura barométrica en mm. a 0.º 752 83
Imp. «El Defensor», Ambrosio Morsles 6

Droguería

EL GLOBO

Farmacia

Grandes existencias en productos químicos y farmacéuticos. Específicos. Preparación exacta de toda clase de fórmulas. Precios extraordinariamente económicos.

Alfonso XIII, 52 - Córdoba

LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA

LA FLOR DE ORO

Usando esta privilegiada agua nunca tendréis canas ni seréis calvos. El cabello abundante y hermoso es el mejor atractivo de la mujer.

La Flor de Oro
La Flor de Oro
La Flor de Oro
La Flor de Oro
La Flor de Oro
La Flor de Oro
La Flor de Oro
La Flor de Oro
La Flor de Oro
La Flor de Oro

es la mejor de todas las tinturas para el cabello y la barba; no mancha el cutis ni ensucia la ropa.
Esta tintura no contiene nitrato de plata, y con su uso el cabello se conserva siempre fino, brillante y negro.
Esta tintura se usa sin necesidad de preparación alguna, ni siquiera debe lavarse el cabello, ni antes ni después de la aplicación, aplicándose con un pequeño cepillo, como si fuese bandolina.
Usando esta agua se cura la caspa, se evita la caída del cabello, se suaviza, se aumenta y se perfuma.
es tónica, vigoriza las raíces del cabello y evita todas sus enfermedades. Por eso se usa también como higiénico.
conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro ó castaño; el color depende de más ó menos aplicaciones.
Esta tintura deja el cabello tan hermoso, que no es posible distinguirlo del natural, si su aplicación se hace bien.
La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que uno solo se basta; por lo que, si se quiere, la persona más intima ignora el artificio.
Con el uso de esta agua se curan y evitan las pústulas, caca la caída del cabello y excita su crecimiento, y como el cabello adquiere nuevo vigor, nunca seréis calvos.
Esta agua deben usarla todas las personas que deseen conservar el cabello hermoso y la cabeza sana.
Es la única tintura que a los cinco minutos de aplicada permite retirarse el cabello y no después del alor debe usarse como si fuera bandolina.

Las personas de temperamento herpético deben precisamente usar esta agua, si no quieren perjudicar su salud, y lograrán tener la cabeza sana y limpia con sólo una aplicación cada ocho días; y si a la vez desean tener el pelo, hágase lo que dice el prospecto que acompaña a la botella.
De venta: principales perfumerías y droguerías de España y Portugal.

Los prospectos explican el modo fácil de usarla. Precio: 5 pesetas frasco.—De venta en Córdoba: Farmacia del Sr. Fuentes, calle Duque de Hornachuelos, 10.—Al por mayor: Señores Vicente Ferrer y Compañía.—Barcelona.

Labradores:

Los socios de

Fomento Agrícola de Andalucía

economizan un 5, y hasta un 10 por 100, en todas sus compras de maquinaria, abonos, semillas, etc., etc. Ved que

Fomento Agrícola de Andalucía

representa la solidaridad económica-agraria de 7.000 labradores asociados. Pedid informes y Estatutos a la Dirección General, Plaza de la Trinidad, 1.—Córdoba.

Aguas de Villaharta Manantial de Santa Elisa

El más alcalino. Indispensable para las Diabetes, Anemia y enfermedades del estómago.

Balneario y Gran Hotel Santa Elisa

Elegantes y cómodas habitaciones amuebladas con gran lujo. Gran comedor para 200 cubiertos. Cocina Española y Francesa. Salón de reuniones. Salas de recreo. Capilla con Sagrario. Luz Eléctrica. Correos diarios.
Temporadas oficiales: 15 de abril al 15 de junio, 1 de septiembre al 31 de octubre
Estación de parada: Alhondiguilla (Villaviciosa)
Representante depositario en Córdoba: Emilio Simón, Hotel Simón.
De venta en la Cervetería EL PAY PAY, Alfonso XIII, 36
Para informes en todo tiempo, al Administrador del Hotel

Fernando Guijo Dentista

Residencia, sin más.